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時事時事時事時事のののの話題話題話題話題    

■■■■大飯原発大飯原発大飯原発大飯原発３３３３・・・・４４４４号機号機号機号機のののの再稼働再稼働再稼働再稼働についてについてについてについて    

関西電力大飯原子力発電所３・４号機の再稼働の行方が注目されているが、経済界としては、

原発なしにこの夏を乗り切れないのであれば、電力の使用規制や計画停電に伴う経済活動の停滞

が懸念されることから、原発の再稼働は必要であると考えている。 

本来であれば福島第一原子力発電所に対する国会の事故調査委員会の結論が出てから再稼働

の是非を判断するべきであるが、夏場のピーク時に向けて再稼働を判断するリミットまでに結論

が出ないのであれば、安全性の確保や避難対策などを最優先に実施した上で再稼働に踏み切るべ

きである。企業にとっても、ピーク時の不足電力量が不明確であり、３～５年後の電力需給の予

測が立てられなければ設備投資の見通しが立たず、経済活動に影響を及ぼすことが明らかである。

また、電力の安定確保、発電コストの抑制、国民負担の増加など懸念すべき課題があり、これら

を解決しない限り製造業の海外への生産拠点流出は回避できないだろう。 

中長期的には原子力発電に依存する政策を見直し、再生可能エネルギーや地産地消型エネルギ

ーへの転換が進んでいく。京都経済界はそうした分野で日本を牽引し、京都の未来を考える懇話

会の第一次提言で提案したとおり、30年後のビジョンとして「原子力エネルギー・ゼロの京都」

を目指していくことが求められる。 

山田京都府知事と嘉田滋賀県知事が政府に提出した７項目の共同提言は、中立性、透明性、将

来性などに対する政府の回答を求めたものであり、国民の代表的な疑問を取りまとめたものと受

け止めている。両知事は再稼働を判断する立場にないが、政府は国民の声として真摯に受け止め

るべきであろう。政府には夏場の電力ピーク時に向けて、再稼働への過程を改めて精査し、必要

な部分は第三者機関や専門家の助言を仰ぎながら、納得できる説明をお願いしたい。 

 

京都商工会議所京都商工会議所京都商工会議所京都商工会議所のののの動動動動きききき    

■■■■会頭会頭会頭会頭ミッションミッションミッションミッション（（（（スペイン・ドイツスペイン・ドイツスペイン・ドイツスペイン・ドイツ））））のののの派遣派遣派遣派遣についてについてについてについて    

スペイン・ドイツを視察する会頭ミッションを５月１９日から１０日間の日程で派遣する。京

都商工会議所１３０周年記念事業と位置づけ、総勢２６名が参加する今回のミッションは、政府

主導のもとでエネルギーの固定価格買取制度など先進的な取り組みを行うスペイン・ドイツを訪

問し、日本で関心の高まる脱原発依存のエネルギー政策の効果と課題の両面を検証したい。将来

の京都の環境・エネルギー政策の取り組みの参考となるような成果を持ち帰りたい。 

■■■■舞鶴舞鶴舞鶴舞鶴‐‐‐‐浦浦浦浦
ぽ

項項項項
はん

（（（（韓国韓国韓国韓国））））実船実船実船実船トライアルトライアルトライアルトライアル事業事業事業事業についてについてについてについて    

京都舞鶴港が昨年１１月に国際フェリーと外航クルーズ、国際海上コンテナの３機能で日本海

側拠点港に選定され、京都府が中心となり航路開拓など計画の実現に向けた事業が推進される。

２１世紀は、ロシアを含む北アジアの成長発展に向けて日本海大航海時代になると考えている。

その一環として、平成２７年に京都舞鶴港と韓国の浦項港を結ぶ国際フェリーを週１便・定期運

行させる目標に向けて、７月３０日から３日間の日程で実船トライアルが開催される。京都商工

会議所も府内商工会議所や役員議員に参加を呼びかける。これを契機に、ビジネスパートナーの

発掘などによるフェリー貨物需要の掘り起こしや、韓国からの誘客を図り、京都府北部、京都市

域の旅客需要の喚起へとつなげたい。 

 

 



記者記者記者記者からのからのからのからの質問事項質問事項質問事項質問事項    

■■■■会頭会頭会頭会頭ミッションミッションミッションミッションのののの成果成果成果成果をををを帰国後帰国後帰国後帰国後どのようにどのようにどのようにどのように事業事業事業事業にににに生生生生かしていくかかしていくかかしていくかかしていくか。。。。    

具体的には未定であるが、内容によっては国、関西広域連合や、京都府、京都市へ働きかける

ことを念頭においている。 

 

■■■■舞鶴港舞鶴港舞鶴港舞鶴港をををを通通通通じたじたじたじた経済交流経済交流経済交流経済交流についてについてについてについて、、、、今後今後今後今後どのようにどのようにどのようにどのように企業同士企業同士企業同士企業同士のののの交流交流交流交流をををを図図図図るのかるのかるのかるのか。。。。    

まず実際に現地を視察して、現地での対応を進めながら、ビジネスマッチングの相手を探索す

る方策を探ることになるだろう。 

 

■■■■夏場夏場夏場夏場のののの電力不足電力不足電力不足電力不足がががが不明瞭不明瞭不明瞭不明瞭であるとのであるとのであるとのであるとの話話話話があったががあったががあったががあったが、、、、企業企業企業企業としてとしてとしてとして生産生産生産生産のののの前倒前倒前倒前倒しなどしなどしなどしなど、、、、電力不足電力不足電力不足電力不足

時時時時にどうにどうにどうにどう対応対応対応対応すればよいとすればよいとすればよいとすればよいと考考考考えるかえるかえるかえるか。。。。    

昨日、政府の電力受給検証委員会において、電力ピーク時に関西電力管内で１９．３％の電力

量が不足するとの発表があったが、これが正しいとするならば、業界業種によって取り組みは違

うだろうが、２割の節電を努力しないといけない。節電要請については関西広域連合が窓口にな

って関西電力と交渉されるので、その行方を見守りたい。経済界としては大飯原発３・４号機の

再稼働の是非を最低でも６月までに決断をお願いしたい。 

 

■■■■山田知事山田知事山田知事山田知事とととと嘉田知事嘉田知事嘉田知事嘉田知事のののの共同共同共同共同７７７７提言提言提言提言にににに対対対対するするするする政府政府政府政府のののの回答回答回答回答についてについてについてについて、、、、山田山田山田山田・・・・嘉田両嘉田両嘉田両嘉田両知事知事知事知事はははは慎重姿慎重姿慎重姿慎重姿

勢勢勢勢をををを貫貫貫貫いたがいたがいたがいたが、、、、会頭会頭会頭会頭もももも同様同様同様同様のののの考考考考えかえかえかえか。。。。    

経産省副大臣との会談については両知事ともに納得するところまで詰められていないだろう。

もう少し様子をみるべきであろう。 

 

■■■■京都市京都市京都市京都市はははは、、、、大阪市大阪市大阪市大阪市などとのなどとのなどとのなどとの調整調整調整調整のうえのうえのうえのうえ、、、、関西電力関西電力関西電力関西電力へへへへ株主株主株主株主提案提案提案提案するするするする方向方向方向方向であるであるであるである。。。。こうしたこうしたこうしたこうした京都京都京都京都

市市市市のののの動動動動きについてきについてきについてきについて、、、、所感所感所感所感をおをおをおをお聞聞聞聞きしたいきしたいきしたいきしたい。。。。    

本所としては京都の未来を考える懇話会において３０年後のビジョンとして「原子力エネルギ

ー・ゼロの京都」の実現を目指すとしており、方向性としては大阪府市や京都市と考えに大差は

ない。しかし、脱原発には時間軸を持つことが必要であり、無理せず原発依存度を減らし、徐々

に持続可能エネルギーに代替していくべきである。時間軸の点で大阪府市と京都市に相入れない

点があるようなので、何らかの調整が必要になるだろう。 

 

■■■■原発原発原発原発をををを再再再再稼働稼働稼働稼働しないこともしないこともしないこともしないことも考考考考えられるがえられるがえられるがえられるが、、、、そのそのそのその場合場合場合場合にどういうにどういうにどういうにどういう対応対応対応対応がががが考考考考えられるかえられるかえられるかえられるか。。。。    

現時点において原発が再稼働しないことは想定していない。もし再稼働しないのであれば、事

前の準備が必要である。製造業においては生産の抑制や売上の減少、業績や雇用の悪化、海外生

産の拡大など、諸々の影響が懸念される。 

    

■■■■浦項浦項浦項浦項のののの実践実践実践実践トライアルについてトライアルについてトライアルについてトライアルについて、、、、どのようなどのようなどのようなどのような呼呼呼呼びかけをするのかびかけをするのかびかけをするのかびかけをするのか。。。。 

京都商工会議所は経済界として京都府商工会議所連合会や京都市内の経済４団体と連携し、 

１５０名を派遣することを予定している。 



 

 

 

 

 

 

 

■企画主旨 

東日本大震災から復旧し、本格的に復

興へ向かおうとする日本経済にとって、円

高と電力供給制約が足かせになっており、

加えて海外に目を転じますと、欧州の債

務問題、米国のデフレ、新興国のインフレ

の三重苦を抱え、世界的に不透明感の

強い経済状況といえます。 

そのような中、京都が目指すべき将来

像は、地産地消型の内需成長のモデル

都市であり、そのためには、京都産業の

多種多様な業態、産学公連携等の強みや知恵を活かして、内需型中小企業の育成が必要とい

えます。環境・エネルギー問題に関しては、安全・安心、健康といった社会ニーズの高まりの中、

中長期的には課題解決に向けて創エネ・省エネ・蓄エネ技術のイノベーションによる地産地消型

の再生可能エネルギーへの転換を目指していかなければなりません。 

今回の会頭ミッションは、再生可能エネルギーへの取組みの先進国であるドイツとスペインを

訪問し、エネルギー問題に関する両国の取組状況、環境に配慮したまちづくり、環境産業につい

て視察し、京都の環境への取組みの参考にしようというものです。 

また、今回の訪問都市であるドイツ・ハイデルベルクは世界各国から学生が集まる大学都市と

しての魅力、スペイン・バルセロナは、ガウディに代表される文化・創造都市としての魅力を備え

ており、京都のこれからの都市創造の面では参考となる都市でもあります。 

 

 

■渡航期間   ２０１２年５月１９日(土)～５月２８日(月)  《１０日間》 

 

 

■参 加 者    ２６名 

団 長 立石 義雄  会頭 

副団長 柏原 康夫  副会頭 

幹事長 福永 晃三  常議員・国際交流特別委員会 委員長 

副幹事長  齋藤  茂  常議員・国際交流特別委員会 副委員長 

副幹事長  田中 誠二  議 員・国際交流特別委員会 副委員長 

団 員 本所役員・議員・会員など 

 

 

 

京都商工会議所 

イメージ写真 

記者配布資料① 



■■■■訪問国訪問国訪問国訪問国のののの視察概要視察概要視察概要視察概要についてについてについてについて 

    

スペインスペインスペインスペイン    

スペインの送電管理会社レッド・エレクトリカレッド・エレクトリカレッド・エレクトリカレッド・エレクトリカ社社社社（ＲＥＥ（ＲＥＥ（ＲＥＥ（ＲＥＥ社社社社））））によると、２０１１年３月３１日におけるスペイ

ンの電力供給割合は、風力２１％、原子力１９％、水力１７．３％、石炭火力１２．９％、太陽光２．６％と、

再生可能エネルギーだけで４割以上を賄っていると発表しました。スペインの風力発電は３００万世帯

に供給する能力があることを示しており、日本の約９倍になるといいます。 

日本では実現できていない再生可能エネルギーの大規模な活用がスペインで実現できているのは、

発電管理方法と発電・送電の分離にあります。再生可能エネルギーはお天気任せであったり風任せで

あったりするため電力が安定しないという弱点がありますが、それを克服するべくＲＥＥ社は再生可能再生可能再生可能再生可能エエエエ

ネルギーコントロールセンターネルギーコントロールセンターネルギーコントロールセンターネルギーコントロールセンター（ＣＥＣＲＥ）（ＣＥＣＲＥ）（ＣＥＣＲＥ）（ＣＥＣＲＥ）という組織を設立し、スペイン全土の風力、太陽光、水力な

どの再生可能エネルギーとコジェネレーション発電の監視・制御を行っています。また、発電会社は数

社ありますが、送電はＲＥＥ社のみであり、発電は容易に新規参入できるというシステムになっていま

す。 

今回はそういったスペインの再生可能エネルギー活用の実例を視察致します。 

 

ドイツ 

ドイツでは２００２年に脱原子力発電法案が可決され、２０２２年までにすべての原発を廃止することに

なっています。メルケル首相は経済界の意向を踏まえ、２０１０年に稼働期間の延長を決めましたが、福

島の事故が原因となり元に戻すことになりました。現在では電力需要の１６．４％が再生可能エネルギー

で、太陽光発電では世界第一位の４２％のシェアを占めており、２０２０年には総発電量の３５％を目標に

しています。 

今回訪問するハイデルベルクハイデルベルクハイデルベルクハイデルベルク市市市市は、国際的に将来性のある都市として、ヨーロッパ持続可能都市賞を

受賞しています。長期的視野でもって環境政策に取組み、成功を収めていることで国内外から高い評

価を得ており、市民参加のもとに進められている数々の環境に関するプロジェクトは、将来の都市開発

のあり方や、持続可能社会の方向性を示してくれます。 

 

 

■■■■ルートマップルートマップルートマップルートマップ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

●フランクフルト 

●ハイデルベルク 

●バルセロナ 

●マドリード 

ドイツドイツドイツドイツ    

スペインスペインスペインスペイン    

空路 

陸路(バス、列車) 



 

■旅程    

日次日次日次日次    月日月日月日月日（（（（曜曜曜曜））））    発 着 地発 着 地発 着 地発 着 地 //// 滞 在 地滞 在 地滞 在 地滞 在 地    交通機関交通機関交通機関交通機関    時時時時    間間間間    主主主主なスケジュールなスケジュールなスケジュールなスケジュール    

 

 

2012 年 

5/18 

（金） 

 

伊 丹 空 港 発 

羽 田 空 港 着 

 

 

NH40 

 

 

 

 

20:20 

21:35 

 

 

 

 

空路、羽田へ 

 

羽田エクセルホテル東急にて結団式 

＜22:00～＞ 

※終了後、バスで国際ターミナルへ 

１ 

日 

目 

5/19 

（土） 

羽 田 空 港 発 

フ ラ ン ク フ ル ト 着 

フ ラ ン ク フ ル ト 発 

マ ド リ ー ド 着 

 

ＮＨ203 

 

ＬＨ1112 

専用バス 

1:00 

6:10 

9:00 

11:40 

 

空路、フランクフルトへ 

 

乗り継ぎ、空路、マドリードへ 

■■■■マドリードマドリードマドリードマドリード市内視察市内視察市内視察市内視察    

（マドリード泊） 

２ 

日 

目 

5/20 

（日） 

 

 

マ ド リ ー ド 滞 在 

 

   

世界遺産（トレド・セゴビア）視察見学など 

 

（マドリード泊） 

３ 

日 

目 

5/21 

（月） 

 

マ ド リ ー ド 滞 在 

 

専用バス 終日 ●●●●スペインのエネルギースペインのエネルギースペインのエネルギースペインのエネルギー政策政策政策政策    

 （再生可能エネルギーコントロールセンター視察、ジェトロ・マド

リード事務所などからレクチャー） 

（マドリード泊） 

４ 

日 

目 

5/22 

（火） 

 

マ ド リ ー ド 駅 

バ ル セ ロ ナ 駅 

専用バス 

列車 

専用バス 

 

7：30 

12：43 

スペインの高速列車 AVE でバルセロナへ 

●●●●コラデテスコラデテスコラデテスコラデテス風力発電所視察風力発電所視察風力発電所視察風力発電所視察    

●在在在在バルセロナバルセロナバルセロナバルセロナ日本総領事日本総領事日本総領事日本総領事とのとのとのとの夕食懇談会設定夕食懇談会設定夕食懇談会設定夕食懇談会設定                                                

（バルセロナ泊）    

５ 

日 

目 

5/23 

（水） 

 

 

バ ル セ ロ ナ 滞 在 

 

 

専用バス 

 ■■■■バルセロナバルセロナバルセロナバルセロナ市内視察市内視察市内視察市内視察    

（世界遺産建築群、カンプ・ノウスタジアムなどの見学）            

（バルセロナ泊） 

６ 

日 

目 

5/24 

（木） 

 

バ ル セ ロ ナ 発 

フ ラ ン ク フ ル ト 着 

 

ハイデルベルク滞在 

 

専用バス 

ＬＨ1137 

専用バス 

 

 

 

 

8:15 

10:35 

 

午後 

空路、フランクフルトへ 

着後、ハイデルベルクへ＜所要約 75 分＞ 

●ハイデルベルクハイデルベルクハイデルベルクハイデルベルク    環境関連視察環境関連視察環境関連視察環境関連視察    

 （ハイデルベルク市が進める環境政策や中央駅隣接地再開発

プロジェクトに関する現場視察、同市環境局からのレクチャー

など） 

（ハイデルベルク泊） 

７ 

日 

目 

5/25 

（金） 

ハ イ デ ル ベ ル ク 

フ ラ ン ク フ ル ト 

徒歩 

専用バス 

午前 

午後 

■ハイデルベルクハイデルベルクハイデルベルクハイデルベルク市内視察市内視察市内視察市内視察 

フランクフルトへ移動    

●●●●日系企業日系企業日系企業日系企業（（（（堀場製作所堀場製作所堀場製作所堀場製作所））））訪訪訪訪問問問問・・・・見学見学見学見学 

●●●●会頭主催会頭主催会頭主催会頭主催のディナーのディナーのディナーのディナー会会会会    

（フランクフルト泊） 

８ 

日 

目 

5/26 

（土） 

フランクフルト滞在 

 

専用バス 

 

 

 

 

世界遺産（ライン河）視察見学など 

 

（フランクフルト泊） 

９ 

日 

目 

5/27 

（日） 

 

フ ラ ン ク フ ル ト 発 

 

専用バス 

ＮＨ204 

8:00 

11:15 

 

空路、フランクフルト経由、帰国の途へ 

（機内泊） 

１０ 

日 

目 

5/28 

（月） 

羽 田 空 港 着 

羽 田 空 港 発 

伊 丹 空 港 着 

 

ＮＨ１５ 

6:20 

8:00 

9:10 

空路、伊丹空港へ 

（航空会社） NH：全日空、LH：ルフトハンザドイツ航空    （食事） ○：食事付、－：食事なし、機：機内食回数 

※上記旅程は、航空会社・ホテル・訪問先などの事情により、変更になる可能性があります。 

 

■本件連絡先  

京都商工会議所京都商工会議所京都商工会議所京都商工会議所 企画企画企画企画総務部総務部総務部総務部 担当担当担当担当：：：：山本山本山本山本((((智智智智)))) ・・・・堀口堀口堀口堀口 
TEL：075-212-6432 FAX：075-255-1985 MAIL：kikaku@kyo.or.jp 
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    視視視視    察察察察    先先先先    概概概概    要要要要        

〔〔〔〔スペイン・マドリードスペイン・マドリードスペイン・マドリードスペイン・マドリード〕〕〕〕    

■■■■再生可能再生可能再生可能再生可能エネルギーコントロールセンターエネルギーコントロールセンターエネルギーコントロールセンターエネルギーコントロールセンター（ＣＥＣＲＥ）（ＣＥＣＲＥ）（ＣＥＣＲＥ）（ＣＥＣＲＥ）    

スペインの送電管理会社レッド・エレクトリカ社（ＲＥＥ社）によると、２０１１年３月３１日におけ

るスペインの電力供給割合は、風力２１％、原子力１９％、水力１７．３％、石炭火力１２．９％、

太陽光２．６％と、再生可能エネルギーだけで４割以上を賄っていると発表した。スペインの

風力発電は３００万世帯に供給する能力があることを示しており、日本の約９倍になる。 

日本では実現できていない再生可能エネルギーの大規模な活用がスペインで実現で

きているのは、発電管理方法と発電・送

電の分離にある。再生可能エネルギーは

お天気任せであったり風任せであった

りするため電力が安定しないという弱

点があるが、それを克服するべくＲＥＥ

社は再生可能エネルギーコントロールセ

ンター（ＣＥＣＲＥ）という組織を設立し、

スペイン全土の風力、太陽光、水力など

の再生可能エネルギーとコジェネレー

ション発電の状態をオンラインで監

視・制御を行っており、スペインの電力

系統全体を制御する中央給電指令所の

一部として運用されている。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

■■■■独立行政法人日本貿易振興機構独立行政法人日本貿易振興機構独立行政法人日本貿易振興機構独立行政法人日本貿易振興機構（（（（JETROJETROJETROJETRO））））    

マドリードマドリードマドリードマドリード事務所所長事務所所長事務所所長事務所所長    加藤加藤加藤加藤    辰也辰也辰也辰也（（（（かとうかとうかとうかとう    たつやたつやたつやたつや））））氏氏氏氏    
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〔〔〔〔スペイン・スペイン・スペイン・スペイン・バルセロナバルセロナバルセロナバルセロナ〕〕〕〕    

■■■■コラデテスコラデテスコラデテスコラデテス風力発電所風力発電所風力発電所風力発電所((((Parc Eoloc de Les ColladetesParc Eoloc de Les ColladetesParc Eoloc de Les ColladetesParc Eoloc de Les Colladetes))))    

〈一般情報〉  

タービンの数 36 基 (フェーズ I) + 18 基 (フェーズ II) ＝合計 54 基  

トータルパワー 24.75 + 11.88 = 36.63 MW   

稼働時期 1999 年 4 月（フェーズ I）、2000 年 6 月（フェーズ II）   

発電量 9750 万 kWh /年（約 30,000 世帯分）  

所有者 ENERVENT, SA  

  

〈環境保全上の利点〉  

石油消費の節約 8385 トン/年（60,000 バレル）   

CO2 排出量の削減 58500 トン/年   
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■■■■在在在在バルセロナバルセロナバルセロナバルセロナ総領事館総領事館総領事館総領事館    総領事総領事総領事総領事 椿椿椿椿    秀洋秀洋秀洋秀洋（（（（つばきつばきつばきつばき    ひでひろひでひろひでひろひでひろ））））氏氏氏氏 

 

御御御御    挨挨挨挨    拶拶拶拶(ホームページより)    

当総領事館が所在するバルセロナは、スペイン

北東部に位置するカタルーニャ州の州都であり、

スペインでは首都マドリードに次ぐ大都市です。１

９９２年に開催されたバルセロナ・オリンピックによ

って広く世界にその名を知られましたが、日本で

はスペインの経済活動の中心都市、画家のピカソ

やミロ、ダリ、チェロ奏者のカザルスを輩出した芸術的な都市、モダニズムが開花した文化の

香り高い都市、そして建築家ガウディが設計し現在も建築が続いているサグラダ・ファミリア

（聖家族教会）が存在する都市、として良く知られています。また、かつての名選手グァルデ

ィオラ監督が率い、メッシ選手を擁している人気サッカークラブ「ＦＣバルセロナ」（バルサ）を

通じて親しみを感じている方も多いようです。 

当総領事館が管轄する地域は、このバルセロナを中心とするカタルーニャ州、その南に

隣接するバレンシア州、地中海上に浮かぶバレアレス諸島（バレアレス州）の３州です。これ

らの地域は、古くはフェニキア人が活躍した時代から地中海貿易を通じて栄えたこともあり、

異文化に対する高い関心と受容性を有していますが、特にアジアに対する関心が高い地域

であるとも評されています。 

そのような独特の魅力に惹かれるためか、カタルーニャ地方やバレンシア地方には毎年

多数の日本人観光客が訪れます。また、外国からの投資や企業誘致に熱心な州政府の産

業政策も相俟って、上記３州には２００９年１０月１日現在で１６９社の日系企業が進出してい

ます。これはスペインに進出している日系企業数の約半数に相当します。当館の管轄地域

には、これら企業の関係者とその家族、さらにはこの地域の文化や人々に魅了された芸術・

学術関係者、留学生等を中心に、約２８００名の在留邦人が居住しています。 

当総領事館の業務は、上述のような管轄地域の特徴と密接に結びついています。すなわ

ち、在留邦人や邦人旅行者の皆様の安全を守り必要な保護と支援を行うこと、日系企業の

経済活動を側面支援し、ひいては日本とスペインの関係を更に強化すること、そしてアジア

に対する旺盛な知識欲と高い関心に応えるため、広報・文化活動を通じて日本のありのまま

の姿を等身大で伝えていくことなどです。  

当総領事館は今後ともこのホームページを通じて、新しい情報や役に立つ情報を発信し

ていく予定です。このホームページが、在留邦人の皆様の仕事や生活、そして当地を訪れ

る邦人旅行者の皆様の安全で快適な旅行にとって有益であり、さらにはこの地域に関心を

抱く方が増えることに結びつけば幸いです。 
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■■■■建築家建築家建築家建築家    田中裕也田中裕也田中裕也田中裕也（（（（たなかたなかたなかたなか    ひろやひろやひろやひろや））））氏氏氏氏        

日本日本日本日本のののの建築家建築家建築家建築家、、、、工学博士工学博士工学博士工学博士。。。。北海道稚内市出身北海道稚内市出身北海道稚内市出身北海道稚内市出身。。。。主主主主なななな研究分野研究分野研究分野研究分野

はアントニ・ガウディはアントニ・ガウディはアントニ・ガウディはアントニ・ガウディ。。。。３０３０３０３０年年年年にわたりにわたりにわたりにわたり、、、、現地現地現地現地にてガウディのにてガウディのにてガウディのにてガウディの建築建築建築建築

物物物物のののの実測実測実測実測とととと建築図面建築図面建築図面建築図面のののの作成作成作成作成をををを続続続続けているけているけているけている。。。。    

 

略歴略歴略歴略歴        

1952 年 北海道稚内市生まれ 

1971 年 広池学園麓沢瑞浪高校卒 

1975 年 国士舘大学工学部建築学科卒 

1978 年 バルセロナに渡り、ガウディ建築の実測を開始する 

1991 年 カタルーニャ工科大学バルセロナ建築学科大学院卒 

1992 年 カタルニア工科大学バルセロナ建築学部より、建築家

工学博士号を取得 

1998 年 スペイン国政府の主催する東京ビッグサイトでのガウディ展示会の案内役としてス

ペイン政府による招待で日本帰省 

2005 年 スペイン王子賞芸術候補 

2006 年 スペイン王子賞社会科学候補 

2007 年 アルブレ広場オープン、メキシコのトルーカ市でモニュメント設置 

2009 年 府中市の北山幼稚園計画開始。 

2012 年 府中市の北山幼稚園計画完成。 

 

著書著書著書著書    

『ガウディの建築実測図面集』、彰国社、1986 年 

『アントニオ・ガウディとその師弟たち』、1988 年 

『Gaudi y la Mesura』、Gaudi Club、1991 年 

『ガウディの独り言』、京都書院、1998 年 

『ガウディの独り言』、アートダイジェスト、2001 年 

『実測図で読むガウディの建築』、彰国社、2012 年 
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〔〔〔〔ドイツドイツドイツドイツ・・・・ハイデルベルクハイデルベルクハイデルベルクハイデルベルク〕〕〕〕    

■■■■松田雅央松田雅央松田雅央松田雅央（（（（まつだまさひろまつだまさひろまつだまさひろまつだまさひろ））））氏氏氏氏    

ドイツ・カールスルーエ市在住ジャーナリスト。東京都立大学工学

研究科大学院修了後、1995 年渡独。ドイツ及び欧州の環境活動

やまちづくりをテーマに、執筆、講演、研究調査、視察コーディネ

ートを行う。記事連載「EUレポート（日本経済研究所/月報）」、「環

境・エネルギー先端レポート（ドイチェ・アセット・マネジメント株式

会社/月次ニュースレター）」、著書に「環境先進国ドイツの今」、

「ドイツ・人が主役のまちづくり」など。ドイツ・ジャーナリスト協会

（DJV）会員。 

 

 

『『『『ドイツのソーラードイツのソーラードイツのソーラードイツのソーラー産業産業産業産業がががが““““苦戦苦戦苦戦苦戦””””しているしているしているしている』』』』    (2011 年 12 月 6 日寄稿)    

再生可能再生可能再生可能再生可能エネルギーエネルギーエネルギーエネルギー分野分野分野分野でででで世界世界世界世界のトップをのトップをのトップをのトップを走走走走るドイツるドイツるドイツるドイツ。。。。しかしながらソーラーしかしながらソーラーしかしながらソーラーしかしながらソーラー設備設備設備設備メーカーのメーカーのメーカーのメーカーの

収益収益収益収益はははは急速急速急速急速にににに悪化悪化悪化悪化しておりしておりしておりしており、、、、倒産倒産倒産倒産のののの危機危機危機危機にあるにあるにあるにある企業企業企業企業もももも少少少少なくないなくないなくないなくない。。。。海外製品海外製品海外製品海外製品とのとのとのとの価格競争価格競争価格競争価格競争にににに

直面直面直面直面するエコするエコするエコするエコ設備設備設備設備メーカーはメーカーはメーカーはメーカーは生存生存生存生存をををを賭賭賭賭けたけたけたけた新新新新たなたなたなたな局面局面局面局面をををを迎迎迎迎えているえているえているえている。。。。    

 

復興復興復興復興のののの象徴象徴象徴象徴    

 旧東ドイツ地域、ザクセン・アンハルト州のビッターフェルト-ボルフェン市は、米国のシリコンバレー

になぞらえて「ソーラーバレー」と呼ばれている。Q-Cells、Calyxo、Sovello、CSG Solar AG といったソ

ーラー設備メーカーが立地する欧州最大のソーラークラスターだ。 

 

 1990 年の東西ドイツ再統一により、旧東ドイツ地域は計画経済から市場経済への脱皮を迫られた。

多数の元国営企業が倒産したため、旧西ドイツ地域への市民の大移動が起こり、すべての地域が極

端な人口減少に襲われた。西からの財政支援により交通インフラをはじめとする都市基盤は急速な復

興を遂げたものの仕事がなければ人々は定着せず、再統一から 20 年たった今でも人口流出は続い

ている。再統一後、ビッターフェルト-ボルフェン市でも化学工場が閉鎖され 5 万人が一気に職を失っ

た。この状況は、労働集約型の産業育成では解決できない。たとえドイツ資本であっても、新規に工

場を建設するなら安い労働力を求めて旧東欧諸国、さらにアジアへ行ってしまうからだ。 

 

 東西ドイツ再統一の荒波により旧東ドイツの経済は崩壊してしまったが、旧東ドイツ地域には充実し

た高等教育システムと質の高い研究機関があり、ハイテク産業に経済発展の活路を見出そうとしてい

る。特に再生可能エネルギー分野への期待は高く、ビッターフェルト-ボルフェン市がその好例である。

地域再生のため成長の見込めるソーラー関連企業を積極的に誘致する自治体の戦略は時流と見事

にマッチした。 

 

 ソーラーモジュール製造の世界最大手 Q-Cells は 1999 年、社員 19 人からスタートし 10 年後には

2800 人へと飛躍した花形企業だ。ソーラーバレー全体で、最盛期には約 1 万人が同産業に従事して

いた。Q-Cells を筆頭とするソーラーバレーは、旧東ドイツ地域をエコ産業で復興するモデルケースと

して政府も支援に力を入れている。経済復興だけでなく、環境汚染からエコ産業へのクリーンな転換

も注目を集める要因といえよう。 
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 旧東ドイツ時代の環境対策はお粗末で、ビッターフェルト-ボルフェン市も化学工場と褐炭を用いた

発電所による深刻な環境汚染に苦しんでいた。ビッターフェルト-ボルフェン市ではないが、同様に化

学工場が操業していた都市の住民から、化学工場周辺の川の水は「触ると肉が解け落ちるほど汚染

されていた」と聞いたことがある。 

 

曲曲曲曲がりがりがりがり角角角角をををを迎迎迎迎えたドイツのソーラーえたドイツのソーラーえたドイツのソーラーえたドイツのソーラー産業産業産業産業    

その Q-Cells も、現在は経営の建て直しに必死だ。2011 年第 2 四半期には損失が収入を上回り、ソ

ーラーバレー全体でもおよそ 3000 人の雇用削減が検討されるなど、曲がり角を迎えている。 

 

 ソーラーバレーに限らず、ドイツのソーラー設備メーカーが陥っている苦境の第 1 の原因は中国を

はじめとする海外製品の台頭である。そこにリーマンショックによる 2009 年来の世界不況の影響も重

なっている。ソーラーモジュールの生産量や売上高が大きく減っているわけではないのだが、世界市

場の急速な成長からは置き去りだ。ここ数年でドイツが世界市場のシェアを落としたのに対し、中国は

販売量を増加させシェアの大幅アップに成功している。 

 

 ドイツにとって不利なことに、ソーラーモジュールの小売価格下落は激しい。ドイツにおいてソーラー

発電設備（発電出力 1 キロワットアワー）の価格を比較すると、2005 年末は約 5000 ユーロ（52 万円）

だったのに対して、2010 年には 2400 ユーロ（25 万円）と半分以下に下がった。小売価格の値下がり

はメーカーにとって織り込み済みだったはずだが、生産コストの高いドイツが不利になるのは間違い

ない。今後、ドイツのメーカーも海外生産へシフトすると予想され、例えば電機メーカー・ボッシュは約

5 億ユーロを投じてマレーシアにソーラーモジュール工場建設を計画している。 

 

 ソーラー産業の生き残りは高付加価値製品の開発が鍵を握る。しかし、ドイツのソーラー産業はこれ

まで研究と開発への投資が十分でなかった。専門家によると研究と開発への投資は売上高の 2～3％

にとどまり、機械産業など比較して顕著に低い。輸出だけでなく、国内のクリーンエネルギー投資（特

にソーラー設備）についても中国の伸びは顕著だ。2009 年以降、世界で最も投資しているのは中国

で 2010 年に 385 億ユーロ。ドイツの 291 億ユーロ（3 兆円）、米国の 240 億ユーロ（2 兆 5080 億円）

を引き離している（PM MAGAZIN 06/2011）。クリーンエネルギー投資は中国に続け！ という時代の

到来だ。 

 

ソーラーモジュールの売上げ(世界シェア)  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

－－－－    2004200420042004 年年年年    2010201020102010 年年年年    

中国中国中国中国    17 億ドル(7%) 363 億ドル(45%) 

ドイツドイツドイツドイツ    168 億ドル(69%) 169 億ドル(21%) 
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■■■■ハイデルベルクハイデルベルクハイデルベルクハイデルベルク    バーンシュタットバーンシュタットバーンシュタットバーンシュタット(Heidelberg Bahnstadt)(Heidelberg Bahnstadt)(Heidelberg Bahnstadt)(Heidelberg Bahnstadt)    

サイエンスシティ・ハイデルベルク ドイツ最大の新市街再開発  

    

 

研究開発と環境の町、人口 14 万 5 千人の大学のまち・ハイデルベルクは、ドイツはもとより欧

州や世界から科学者と企業を引き付けダイナミックに発展しています。ドイツ最古の大学がある

旧市街とは反対側の１１６ヘクタールに及ぶ敷地を、現在、全く新しい市街地として再開発が行

われています。 

名付けてバーンシュタット Bahnstadt（バーンは鉄道、シュタットは町の意）。 

特色は単なる再開発ではなくイノベーティブなコンセプトにあります。旧市街より大きい敷地

に、研究開発と企業と住居を一体とした環境に配慮した新市街地を造り、約 12,000 人の主に

研究者、企業関係者が生活し、研究に集中してもらおうという構想です。 

ラボやオフィスビル、アパート、キャンパス、テクノパーク、公共建物はすべてパッシブハウス

(注

１)

で、欧州最大のパッシブハウス住宅地が出現します。エネルギーにはソーラーやバイオをエネルギーにはソーラーやバイオをエネルギーにはソーラーやバイオをエネルギーにはソーラーやバイオを活活活活

用用用用しししし、、、、CO2CO2CO2CO2 エミッションはゼロにエミッションはゼロにエミッションはゼロにエミッションはゼロに近近近近いいいい市街地市街地市街地市街地となります。経済と研究の中心となるラボとオフィス

のビル「スカイラブ」は棟上げ式も終え、2012 年 6 月に完成。住居は 2013 年までに最初の 600

戸が出来上がる予定です。 

 

（注１）パッシブハウスとは、1991年にドイツのパッシブハウス研究所によって確立された省エネ

住宅スタンダードで、床平米当たりの一次エネルギー消費量および冷暖房負荷、そして気密

性能の条件を満たした住宅のこと。 



    

「「「「京都京都京都京都舞鶴舞鶴舞鶴舞鶴‐‐‐‐浦項浦項浦項浦項（（（（韓国韓国韓国韓国））））実船実船実船実船トライアルトライアルトライアルトライアル事業事業事業事業」」」」のののの概要概要概要概要についてについてについてについて    

 

〔主 旨〕 

京都舞鶴港が、①国際フェリー、②外航クルーズ、③国際海上コンテナの３機能で日本海側

拠点港に選定されたことを受け、本事業は①国際フェリー舞鶴‐浦項間の H27 年週一便の定

期運航の目標に向けて、基本となる貨物利用と、観光客誘客を促進するため、実船（客船）を

用いてトライアルを実施しようというもの。 

 

〔経 緯〕 

・２０１１年７月２６日 知事・舞鶴市長、浦項市長の間で、「経済交流などの推進に関する協

定書」を締結。 

・１１月１１日 日本海側拠点港に選定。 

・１１月１５～１８日 浦項市に関係者によるミッション派遣。韓国側と国際フェリー実船トライ

アルや今後の京都舞鶴港‐浦項迎日湾港間の国際フェリー航路開設

に向けた協議、及び背後の企業団地やアクセス状況の調査を実施。 

 

〔目 的〕 

1．新規フェリー貨物掘り起こし事業・・・日韓の経済関係者を対象とした物流ルートの開拓、

物流業者の選択、ビジネスパートナーの発掘 

２．旅客需要喚起・・・京都観光の魅力を広くアピールするとともに、定期航路開拓における入

管、税関、検疫制度を検証 

 

〔実施時期・スケジュール・利用する船〕 

２０１２年 

７月３０日（月） 

京都舞鶴港出航  → 船中にて各種行事                       

１２:００                                  （船中泊） 

７月３１日（火） 

浦項港寄港 → 浦項市・慶州市にて行事・視察 → 浦項港出航  

０９:００                                               １８:００ （船中泊） 

８月１日（水） 

京都舞鶴港帰港   

１４:００ 

 

〔集客目標〕 

往路（日本→韓国） 復路（韓国→日本） 

経済関係（日本） １２０名は片道利用のみ １５０  ３０ 

行政関係（日本） ５０  ５０ 

ファムトリップ関係（日本） 片道利用のみ ５０   

一般募集（日本） １５０  １５０ 

  行政、経済関係、一般募集など（韓国） １２０ 

  ファムトリップ関係（韓国） ５０ 

合計 ４００ 合計 ４００ 

 

記者配布資料② 

≪本件連絡先≫ 

 京都商工会議所 企画総務部 梅影・岩﨑  TEL：075-212-6432 



京都舞鶴港国際京都舞鶴港国際京都舞鶴港国際京都舞鶴港国際フェリートライアルフェリートライアルフェリートライアルフェリートライアル事業事業事業事業    スケジュールスケジュールスケジュールスケジュール案案案案    

    

■■■■往路往路往路往路：：：：船船船船／／／／復路復路復路復路：：：：飛行機飛行機飛行機飛行機    3333 泊泊泊泊 4444 日日日日のののの場合場合場合場合    

日次日次日次日次    月日月日月日月日((((曜曜曜曜))))    発着地発着地発着地発着地////滞在地滞在地滞在地滞在地    交通機関交通機関交通機関交通機関    時間時間時間時間    内内内内        容容容容    

１ 2012 年 

7/30(月) 

京都市内 発 

京都舞鶴港 着 

 

 

京都舞鶴港 発 

 

専用バス 

 

 

 

クルーズ船 

07:30 

09:30 

10:00 

 

12:00 

舞鶴へ 

 

◇舞鶴港にて就航記念式典 

 

航路、韓国浦項へ 

◇船内にて公式行事、講演会、イベン

トの開催        <船中伯> 

２ 7/31(火) 

 

浦項港 着 

 

 

浦  項 

 

 

 

 

専用バス 

09:00 

 

 

昼頃 

 

下船 

◇浦項港にて就航記念歓迎行事など 

 

浦項市内へ 

◇企業（ポスコなど）、工業団地視察 

<浦項泊> 

３ 8/1(水) 慶  州 

 

釜  山 

専用バス 終日 

 

夕刻 

◇慶州の世界遺産視察 

 

釜山へ 

<釜山泊> 

４ 8/2(木) 釜山市内 

 

釜山空港 発 

関西空港 着 

専用バス 

 

航空機 

午前 

 

夕刻 

夕刻 

◇釜山市内視察 

 

空路、関西空港へ 

 

 

 

 

■■■■往復往復往復往復：：：：船利用船利用船利用船利用    ２２２２泊泊泊泊３３３３日日日日のののの場合場合場合場合    

日次日次日次日次    月日月日月日月日((((曜曜曜曜))))    発着地発着地発着地発着地////滞在地滞在地滞在地滞在地    交通機関交通機関交通機関交通機関    時間時間時間時間    内内内内        容容容容    

１ 2012 年 

7/30(月) 

京都市内 発 

京都舞鶴港 着 

 

 

京都舞鶴港 発 

 

専用バス 

 

 

 

クルーズ船 

07:30 

09:30 

10:00 

 

12:00 

舞鶴へ 

 

◇舞鶴港にて就航記念式典 

 

航路、韓国浦項へ 

◇船内にて公式行事、講演会、イベン

トの開催        <船中伯> 

２ 7/31(火) 

 

浦項港 着 

 

 

慶  州 

 

浦項港 発 

 

 

 

専用バス 

 

クルーズ船 

09:00 

 

 

昼頃 

 

18:00 

下船 

◇浦項港にて就航記念歓迎行事など 

 

◇慶州の世界遺産視察 

 

航路、舞鶴へ              <船中泊> 

３ 8/1(水)  

舞鶴港 着 

  

14:00 

◇船内にて公式行事、講演会、イベン

トの開催 

 


